
ПРАВОСЛАВИЕ16 9 августа 2018 года

Совместный 
информационный 
проект 
газеты «Маяк» 
и миссионерского 
отдела 
Вологодской 
епархии

«Будет жить храм, 
будет жить и село»

К началу службы в храме села 
Куркино я опоздал (зависел от 
рейсового автобуса), поэто-
му мимо бывшего господского 
дома пошел прогуляться по уса-
дебному парку. 

Старые деревья, запах земли, 
солнечно-зеленые пятна на тра-
ве… В этом парке всегда отды-
хаешь душой… 

Пожилой мужчина шел по тро-
пе. Поздоровались. Разгово-
рились…

Николай Николаевич Павлов – 
местный житель, уроженец ныне 
уже не существующей дерев-
ни Слобода (была в трех кило-
метрах от Куркино). Всю жизнь 
он работал в сельском хозяй-
стве. Как и все местные жители, 
он очень переживает по поводу 
разорения и ликвидации когда-
то знаменитого сельхозпред-
приятия «Куркино»…

- А старую церковь Вы помни-
те? - спросил я.

- Конечно! Она же до семи-
десятых годов стояла - боль-
шая была… В наше время там 
уже удобрения хранились. Мы, 
мальчишки, лазали туда. Там 
под куполом росписи остава-
лись – до последнего дня, как 
новые, вот как было сдела-
но. Потом новую школу совсем 
рядом с церковью построи-
ли. Понятно, что стала церковь 
мешать. Боролись же с религи-
ей. Вот и снесли её. Два танка 
пригнали и тросами толщиной 
в руку рвали стены… 

- А кирпич куда потом? - спра-
шиваю я.

- Многие брали ямы в погре-
бах обкладывать, битый - на 
подсыпку дороги…

- То, что новую церковь у Вас 
в селе построили, это хорошо? 

- Безусловно! Я всецело – за! 
- сразу ответил Николай Никола-
евич. И добавил: - Но мы с дет-
ства к церкви были не приуче-
ны. Ну, креститься-то умеем, а 
молитв не знаем… Да если я всю 
жизнь на тракторе - дак какие 
молитвы и посты? Да и не зна-
ли ничего. - Покачал головой, 
кивнул в сторону новой, почти 
на месте старой построенной, 
церкви: - Пусть я человек неве-
рующий, но, как колокол зазве-
нит, в душе-то отзывается. 

И потом он сказал очень важ-
ные, по-моему, слова:

- Если бы не была церковь 
нарушена, если бы не запреща-
лась религия – и мы бы, конеч-
но, были другие… Народ бы 
другим был. Ведь, вспомните, в 
девяностых-то годах, народ как 
особачился. От денег дак осата-
нели, бесноватые стали!.. Озло-
бились, а ведь это как плохо…

Мы простились, бывший меха-
низатор пошёл домой, а я к 
церкви. 

И вот я стою перед храмом 
Преображения Господня в селе 
Куркино… Впрочем, тут умест-
на небольшая историческая 
справка.

По старым документам (кли-
ровой ведомости) церковь Пре-
ображения Господня в селе 
Спасском: «… построена в 1818 
г. тщанием и иждивением Воло-
годского помещика Федора 
Дмитриевича Резанова вместо 
упраздненной бывшей дере-
вянной Михайло-Архангельской 
Подберезской церкви, от кото-
рой утварь и штат переведен к 
ней. Зданием каменная, одно-
этажная и такою же теплою 
колокольней в одной связи, 
крепка, ветхостей и поврежде-
ний нет. В холодной церкви пре-
стол один во имя Преображения 
Господня, в теплой престолов 

два: по праву руку - Воспомина-
ние чудес архистратига Михаи-
ла, а по левую - Святителя Алек-
сия Митрополита Московско-
го Чудотворца. В теплой церк-
ви престол освящен в 1818 г., а 
в холодной - в 1820 г.»

Так что, между прочим, в 
нынешнем году - 200-летие той 
старой церкви, продолжени-
ем которой и является нынеш-
ний храм.

Но еще немного истории. 
В приход Куркинской Спасо-
Преображенской церкви вхо-
дили село Куркино, деревни 
Чирково, Савинское, Колбино, 
Ваталово, Калистеево, Елиза-
рово, Кашкалино. В 1917 году 
общее число прихожан состав-
ляло 245 человек. В 1891 году 
при церкви была открыта цер-
ковноприходская школа. Зако-
ноучителем был Александр 
Васильевич Изюмов. Учитель-
ница - Людмила Александров-
на Фиолетова, дочь священни-
ка Космо-Дамиановской Син-
дожской церкви Вологодско-
го уезда. 

В 1930 году храм был закрыт. 
Сначала в церкви сделали клуб, 
потом мастерскую по ремон-
ту тракторов и другой техники, 
в последние годы в храме был 
склад удобрений. Разрушили в 
1974 году.

В начале 2000-х годов по ини-
циативе местных жителей и при 
поддержке богатого благотво-
рителя началось строительство 
новой церкви. 7 октября 2008 
года был отслужен молебен на 
основание храма Преображения 
Господня. Служба проходила на 
фундаменте строящейся церкви 
в алтарной части. С 2014 года в 
храме служится литургия.

Начиналась новая жизнь этой 
церкви при о. Валерии Бурко-
ве, затем настоятелями были: 

о. Алексей Сорокин, о. Алек-
сей Ситник, о. Александр Ско-
родумов.

С сентября прошлого года 
настоятелем храма является 
протоиерей Олег Першонков.

Когда я вошел в храм, отец 
Олег объяснял прихожанам зна-
чение евангельского рассказа 
об исцелении Иисусом бесно-
ватого… И сразу же мне вспом-
нился недавний разговор про то, 
как, что греха таить, почти все 
мы в недавние годы «будто оса-
танели, бесноватые стали»… От 
желания иметь много денег, от 
телевизора, от гордыни… 

Служба закончилась. Мы еще 
пообедали в прохладной цер-
ковной трапезной замечатель-
ной окрошкой и блинами (спа-
сибо женщинам-прихожанкам), 
а потом и поговорили с отцом 
Олегом в тишине пустого хра-
ма (только выполнял свои обя-
занности алтарник Федор Сай-
кин – один из инициаторов воз-

рождения храма). 
- Я смотрю, тут работы-то 

ещё много? - киваю я на стены 
и купол…

- Да, работы много. И средств 
надо очень много на это. Был 
благодетель, шло строитель-
ство. Когда он отошел к Госпо-
ду, финансирование прекрати-
лось, замедлилось и строитель-
ство храма. 

Собственно, храм уже постро-
ен, остались, в основном, вну-
тренние работы, но и они тре-
буют много денег. А еще ведь 
и за электроэнергию, за тепло 
надо платить, причем без вся-
ких поблажек…

Но, оказывается, не это, не 
«стены» - главная забота отца 
Олега… 

- Село умирает, и храм уми-
рает. Если само село будет воз-
рождать храм, тогда и жизнь 

села тоже будет возрождать-
ся, - убежденно говорит он. - 
Ведь посмотрите, храм в Курки-
не снесли одним из последних, 
в 1974-м году. И вот как толь-
ко разрушили храм, постепен-
но пошла на спад и жизнь села, 
и хозяйства… На въезде в село 
пустует бывший животноводче-
ский комплекс… Чтобы всё это 
восстановилось, нужно восста-
новить храм. Что разрушили, то 
и надо возвращать…

Совершенно верно! – исцеле-
ние тела невозможно без исце-
ления души…

- К сожалению, сейчас мало 
людей здесь ходит в церковь, 
при том, что живут почти 1000 
человек, - продолжает рассказ 
настоятель. - Ну, летом ещё дач-
ники добавляются… Не работа-
ет и воскресная школа. Я слу-
жил на многих приходах. И вез-
де, в первую очередь,  откры-
вал воскресную школу. Здесь 
не могу пока открыть. Все гово-

рят, что дети - наше будущее. 
Дети - это наше настоящее, вот 
сейчас надо их воспитывать. 
Я очень люблю детей. Бывает, 
примешь исповеди, отслужишь 
службу – устанешь, конечно. А 
зайдешь к детям в воскресную 
школу – и усталость как рукой 
снимет… Но здесь почти не 
бывает венчаний, отпеваний… А 
ведь когда-то была здесь и вос-
кресная школа, и людей много 
приходило в храм… Священни-
ку плохо без службы…

… Так бывает – сначала подъ-
ем, энтузиазм, желание все вос-
становить и построить, а потом 
– спад… 

- По опыту знаю: когда служ-
бы проходят редко, раз в месяц  
– народ собирается. Как толь-
ко начинаются службы чаще, 
людей становится меньше. 
Начинают думать: на эту служ-
бу пойду, на эту не пойду... Наша 
леность, «друг» наш, нашёпты-
вает: «Ну, в следующий раз схо-
дишь…» От церкви ведь очень 
быстро можно отойти, заста-
вить себя вернуться очень труд-
но. Что-то подобное, видимо, и 
произошло здесь. Надо восста-
навливать общину, - рассуждает 
отец Олег. А опыт и в строитель-
стве церквей и в создании при-
ходов у него большой…

- Как Вы сами пришли в 
церковь?

- Я в церкви с детства. Тётя у 
меня была певчая в кафедраль-
ном соборе. Я ходил в храм в 
советское время, исповедо-
вался, причащался…… Мы ведь 
даже тайно посещали Троице-
Сергиеву лавру. У меня первая 
встреча с монахами была имен-
но там. Помню, подумал: «Всё, я 
буду монахом!» Это была сере-
дина 70-х годов. 

Но, как говорится, человек 
предполагает…

- Всё-таки мне приходилось 
жить двойной жизнью. Во дво-
ре мы играли в мальчишеские 
игры, в сады бегали… А вечером 
я шёл в храм. Но постепенно всё 
больше от двора отходил. В 80-х 
годах, когда был учеником ГПТУ, 
ездил в Почаевскую лавру. Вла-
дыка Михаил (Мудьюгин) бла-
гословил в алтаре молиться. Я 
бывал у него дома. Беседова-
ли. Я к нему через весь город 
ходил… Потом армия. В мае 
1991 года начали восстанавли-
вать Спасо-Прилуцкий мона-
стырь, и я пошел помогать бра-
тии, я ведь столяр по специаль-
ности… 

Отец Олег прошел все поло-
женные стадии церковного 
служения от алтарника до свя-
щенника. Восстанавливал храм 
Покрова-на-Козлене и служил 
в нем же; строил храм Сергия 
Радонежского и был его насто-
ятелем; долгое время служил 
в храме Александра Невского. 
И сейчас на попечении о. Оле-
га, кроме прихода в Куркино, 
еще и храм-часовня Александра 
Невского (на улице Клубова).

Забот хватает! Надо и «стены» 
восстанавливать и содержать в 
порядке, надо и духовную жизнь 
возрождать. 

- Думаю, что постепенно и 
здесь, в Куркино, всё наладит-
ся. Отступят наши человеческие 
страсти и нестроения – возро-
дится и храм, и село будет жить, 
- говорит отец Олег.

И тут полился с колокольни 
звон. И, я знаю, многие души на 
него отозвались… Но надо ещё 
и сделать шаг. Шаг к вере, шаг 
к храму.

Дмитрий ЕРМАКОВ.
Фото автора. 
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